



TRANSCRIPCIÓN

**COMPARECENCIA DEL PRESIDENTE DE GOBIERNO EN FUNCIONES,
PEDRO SÁNCHEZ, ANTE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN, JUNTO AL
PRESIDENTE DEL CONSEJO EUROPEO, CHARLES MICHEL, Y LA
PRESIDENTA DE LA COMISIÓN EUROPEA, URSULA VON DER LEYEN,
TRAS LA REUNIÓN INFORMAL DEL CONSEJO EUROPEO**

Granada, 6 de octubre de 2023

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ

Gracias a la presidenta de la Comisión, gracias Charles, presidente del Consejo, y gracias a los medios de comunicación por atender esta comparecencia.

Quiero, en primer lugar, empezar por el capítulo de agradecimientos al equipo del Gobierno de España, porque han estado un año trabajando para que esta cumbre informal en Granada fuera un éxito y creo que, lo han escuchado por boca del presidente del Consejo y la presidenta de la Comisión Europea, que efectivamente ha sido así.

Ha sido un éxito de logística, de desempeño que, si demuestra algo, es el buen hacer de los españoles y españolas cuando tenemos que albergar, acoger acontecimientos tan importantes para nuestro país como el que hemos tenido ayer y el que hemos tenido hoy.

Por tanto, en primer lugar, felicitaciones al equipo.

En segundo lugar, felicitaciones también a todas las delegaciones, a todo el personal del Consejo, de la Comisión, desde luego también de las delegaciones de los 27 Estados miembros, porque gracias a ellos también esta cumbre informal ha sido un éxito. Y finalmente gracias al Ayuntamiento de Granada, a la Junta de Andalucía y sobre todo a los granadinos y granadinas que, con su hospitalidad y también con su paciencia, nos han permitido el poder movernos de una manera mucho más fluida que lo que probablemente ellos hayan tenido ocasión de hacer a lo largo de estos dos días.

Y creo que además el esfuerzo ha merecido la pena, porque en términos políticos, la ciudad, el nombre de Granada va a estar vinculado ya para siempre a declaraciones muy importantes del presente y el futuro de Europa.

Aquí lo ha dicho el presidente, la presidenta de la Comisión Europea también. Estamos hablando del inicio del debate para lo que hemos llamado la Agenda Estratégica, es decir, ¿qué va a ser de Europa en el futuro ¿cuántos países va a albergar Europa en el futuro? ¿cómo vamos a funcionar? ¿cómo vamos a proceder en la toma de decisiones para que seamos eficaces ante los desafíos y respuestas que exigen nuestros ciudadanos? Y, por supuesto, también ¿cómo vamos a hacer de nuestra economía, economías mucho más resilientes mucho más competitivas. En definitiva, ¿cómo vamos a garantizar la prosperidad del conjunto de ciudadanos y ciudadanas de Europa?

Por tanto, desde ese punto de vista el esfuerzo ha merecido la pena.

Granada está vinculada para siempre a una voluntad política manifestada por todos los Estados miembros de seguir avanzando y profundizando el proyecto europeo.

En segundo lugar, bueno, la tarea del país que ostenta la Presidencia rotatoria del Consejo de la Unión Europea es la de ayudarles, de ayudar al Presidente del Consejo, también a la presidenta de la Comisión Europea, a poder cumplir los hitos que nos marcamos en este semestre, en estos seis meses que tenemos por delante y, sobre todo, a un año vista de las elecciones al Parlamento Europeo.

La presidenta de la Comisión Europea, pues en su exposición nos ha puesto algunos deberes que ya conocen ustedes los medios de comunicación.

Lo ha dicho antes ella: la gobernanza económica, la reforma del mercado eléctrico o por qué no decirlo, también el logro del Pacto de Migración y Asilo.

Y ahí hemos estado humildemente desde el Gobierno de España. Hemos trabajado, creo que además con éxito, como aquí se ha reconocido por parte del presidente Michel y la presidenta von der Leyen, en lograr un acuerdo en torno al reglamento de crisis para lograr el Pacto de Migración y Asilo.

Yo creo que esto es muy importante porque realmente ahora es cuando ya va a empezar el trío con el Parlamento Europeo y podamos de una vez por todas tener un acuerdo político que defina, desde el punto de vista de los Estados miembros, qué significa la responsabilidad y la solidaridad de todos nosotros, de todos los Estados miembros, cuando afrontamos conjuntamente este reto europeo que es la migración.

En segundo lugar, en relación con la agenda estratégica, se ha dicho por parte del presidente Michel y la presidenta von der Leyen.

Lo que hemos hecho ha sido contribuir con un informe que desde hace un año la Oficina de Prospectiva de la Presidencia del Gobierno de España, junto con las Oficinas de Prospectiva de los 27 Estados miembros, también de la Comisión del Consejo y del Parlamento Europeo, hemos tratado de aterrizar qué significa o qué significaría la Autonomía Estratégica Abierta en distintas políticas: la digitalización, la soberanía energética el sector primario, la agroindustria, en definitiva, el desarrollar y elaborar qué significa la Autonomía Estratégica Abierta, dónde están nuestras dependencias, dónde están también las vulnerabilidades

y, por tanto, cómo podemos reforzar esa idea de resiliencia y competitividad del continente europeo.

Y en relación con la ampliación, pues evidentemente agradecer todos los trabajos que se están haciendo por parte de distintos *think tanks* y también el debate que hemos tenido hoy, donde al final tenemos que responder como Unión a tres ámbitos muy, muy definidos una vez tomada la decisión política de afrontar este enorme reto que significa la ampliación europea.

Uno, la adaptación de las políticas europeas. Y ahí, en fin, podemos pensar en la PAC, podemos pensar en los fondos de cohesión, pero también, lógicamente, en todo lo que tiene que ver con la con la movilidad de los ciudadanos en una Europa con más de 30 Estados miembros.

En segundo lugar, las reformas institucionales.

Y, finalmente, qué tipo de ampliación se hace, si es una ampliación gradual o es una ampliación completa, al mismo ritmo todos.

Por tanto, bueno nosotros hemos tratado desde el Gobierno de España de hacer nuestra tarea, de hacer nuestros deberes.

Espero que haya sido así, presidente Michelle y también presidenta de la Comisión Europea.

Y simplemente terminar por donde empecé. Creo que, en fin, lo que tengo que hacer es agradecer de corazón la hospitalidad del pueblo de Granada. La colaboración que hemos tenido con el Ayuntamiento de Granada, con la Junta de Andalucía y, desde luego, también dar todo mi reconocimiento a todos los equipos que desde el sonido, las cámaras, en fin, el personal que nos ha ayudado a ir en este Palacio de Congresos de un lugar a otro, ha hecho que nos hayamos sentido a gusto, que hayamos podido hacer nuestro trabajo correctamente y que esta cumbre informal, este Consejo Informal de la Unión Europea haya sido un éxito.

Así que muchísimas gracias a todos y a todas y a su disposición para responder a las preguntas que consideren.

P.- [Beatriz Navarro, La Vanguardia] Una pregunta para los dos presidentes y luego otra para el presidente de Gobierno de España.

A pesar de los parabienes y de las buenas noticias en materia migratoria, esta es una cumbre que ha estado marcada por la retórica de los líderes europeos sobre migración.

Y ¿esto qué dice sobre la apropiación de las medidas que se han debatido y acordado? ¿No se va a volver a repetir la situación del año 2015 en el sur de Europa y nos vamos a ver en esta situación donde miles de migrantes llegan a Europa? ¿Hemos aprendido algo?

Y luego se hablado también de la ampliación. Pero la ampliación va vinculada a la libre circulación de personas. ¿También se va a seguir por esa vía?

En clave nacional, si me permite. Bueno, primero una europea, ya que España, como otros países europeos, está comprometida con la ampliación hacia el Este. Pero, de nuevo, en esta cumbre parece que no ha habido debate sobre cifras. No se ha empezado a hablar todavía de las consecuencias económicas, hasta donde sabemos, que tendrá para los Estados miembros a nivel de ayudas agrarias, de ayudas a la cohesión.

¿Cómo pretende conseguir el apoyo de la opinión pública española a este proceso, sin hablar todavía de las consecuencias que tendrá?

Y en clave nacional, si me permite, hoy hemos conocido la propuesta de Sumar.

Me gustaría saber qué valoración hace, si puede ser útil o si, al contrario, puede interferir en las propias negociaciones del PSOE con Junts.

Presidente.- Muchas gracias por sus preguntas.

Muy brevemente para responder a la primera y a la segunda.

La primera. Ayer precisamente, que tuvimos la Comunidad Política Europea, en el encuentro bilateral que tuve con el presidente Zelenski me hizo una pregunta. Me dijo: ¿en España hay apoyo o no hay apoyo a Ucrania en su defensa ante la invasión rusa?

Y yo le dije que era mayoritario, amplísimamente mayoritario. Es decir, si uno escucha el debate político en nuestro país, de manera abrumadoramente amplia, estamos a favor y apoyamos a Ucrania en una causa que consideramos justa, que es la defensa de su nación, de su libertad y de su integridad territorial.

Por tanto, si este es el apoyo que, evidentemente, le da la sociedad española a Ucrania ante esta terrible agresión ilegal y absolutamente injustificada, es evidente también que creo que la sociedad española, y por tanto el Gobierno de

España, somos favorables a que se inicien ese diálogo y esas conversaciones con Ucrania para su futura incorporación a la Unión Europea.

España también es un país que se integró en la entonces Comunidad Económica Europea allá por los años 80 del siglo pasado.

Por tanto, ¿cómo nos vamos a oponer a que otros países que están llamando a la puerta desde hace muchos años, puedan integrarse en la Unión? Desde luego, somos un país siempre proclive y abierto a que haya ampliaciones hacia zonas que, desde el punto de vista geopolítico y de la estabilidad del proyecto europeo son muy importantes y pienso, por ejemplo, en los Balcanes Occidentales.

Así que de primeras somos siempre sociedades y gobiernos muy favorables a la ampliación.

A partir de ahí, pues es evidente que van a tener que responderse preguntas, digamos complejas, difíciles, que van a exigir voluntad política, como son las que usted ha señalado antes. Pues ¿qué va a pasar con los fondos? ¿Cómo se van a decidir cuestiones importantes de política exterior, de política fiscal?

Yo creo que eso, evidentemente, estamos en una fase aún muy prematura, pero creo que hoy hemos empezado el debate y es lo que me parece importante desde el punto de vista político. Lo hemos formalmente comenzado en eso que hemos llamado la agenda estratégica.

Nos hemos quedado convocados para que en la próxima Presidencia de nuestros colegas belgas, pues se acuerde esa agenda estratégica y continuemos los trabajos ante una futura ampliación, que ya veremos de qué manera es y, efectivamente, qué implicaciones tiene en términos de reforma y de adaptación de políticas europeas.

Pero bueno, ya sabe cuál es el tono de España. Siempre somos un país constructivo en las propuestas y aportamos y tratamos de sumar a ese tipo de propuestas.

Y bueno, y hablando de Sumar, pues ya respondo a su segunda pregunta.

Nosotros conocemos la propuesta de Sumar, como conocemos también la propuesta de otros partidos políticos en relación con la amnistía, que no deja de ser una forma de tratar de superar las consecuencias judiciales a la situación que vivió España con una de las peores crisis territoriales de la historia de la democracia en el año 2017.

Conocemos todas esas propuestas, pero sí, también quiero decir que no es la propuesta del Partido Socialista, no es la posición del Partido Socialista.

También dije que después del encargo del Rey, cuando compareció ante los medios de comunicación, que yo iba a hacer una investidura real, que voy a trabajar por que haya una investidura real, los españoles han hablado, nos han dicho cuál es la representación parlamentaria de todos y cada uno de los grupos y, por tanto, el deber de todos los partidos es tratar de trabajar por entendernos y lograr cuanto antes un gobierno en España. Y en eso estoy.

Claro. Yo entiendo que haya medios de comunicación, ustedes, que me pregunten bueno, ¿y el acuerdo cuál va a ser? Yo no puedo anticipar un acuerdo hasta que no se produzca ese acuerdo, porque estamos en plena negociación.

Lo que sí que puedo garantizarle a los españoles y españolas es lo siguiente:

Uno, que va a ser un acuerdo cuando se produzca, pues absolutamente transparente, público.

Dos, que el objetivo es bien sencillo, es hacer lo que hemos venido haciendo durante estos últimos cinco años. Políticas de progreso, políticas de convivencia en el marco de la Constitución.

Por tanto, se conocerán los acuerdos cuando esos acuerdos se culminen. Es decir, pues no habrá acuerdo hasta que todo esté acordado. Así de sencillo.

Y creo que, además, esto es de puro sentido común. Se aplica en todos los órdenes de la vida y también en la política.

P.- [José Miguel Blanco, EFE] Buenas tardes. Quería preguntarles a los tres. El primer ministro Orbán, volviendo al tema de la migración, ha sido muy duro sobre el Pacto de Migración y Asilo, ha llegado a decir que se ha violado a su país y también a Polonia, que no ve posible un compromiso.

¿Ven realmente que es posible algún acercamiento o lo dan totalmente por descartado? Y si no temen que esta cuestión vaya a monopolizar todo el debate en torno a las elecciones europeas del próximo año.

Y para el presidente del Gobierno dos cuestiones.

Una, si el hecho de que no se haya podido hacer una declaración conjunta en el que se haya incluido el tema de la migración empaña un poco los objetivos que se había propuesto para esta cumbre.

Y, por otro lado, en relación con su investidura, bueno, ya nos ha dejado caer que no habría una reunión suya con el señor Puigdemont, pero si hay alguna posibilidad de que haya alguna reunión de algún miembro del equipo de su partido, muchas gracias.

Presidente.- Sí, bueno, sobre la primera, puntualizar que hay declaración conjunta. Lo que no hay es un párrafo vinculado con la migración.

Y, en segundo lugar, recordar que este es un Consejo informal. Es informal. ¿Qué quiero decir con esto? Que para mí lo más importante es lo que hemos logrado nuestros ministros de Interior hace unas semanas con el acuerdo del Reglamento de crisis, porque realmente esto es lo relevante. Este es el hecho importante en términos políticos. Porque va a permitir desbloquear, nos lo había pedido además el Parlamento Europeo, el que ya culminen los trabajos del trílogo, de todos los reglamentos previamente aprobados por la Presidencia checa y por la Presidencia, sueca y que efectivamente ahora se añade este acuerdo del Reglamento del Reglamento de crisis.

Por tanto, desde ese punto de vista, no lo empañamos, al contrario, sabíamos que este era uno de los riesgos, tanto al presidente del Consejo como a mí mismo, la presidenta del Consejo de Ministros en Italia nos había pedido incorporar un punto en el orden del día vinculado con la migración.

Pero no olvidemos que Granada sobre todo estaba convocada para hablar de la agenda estratégica, para hablar de la ampliación, para hablar de la resiliencia y la competitividad de la economía europea.

Y en relación con la segunda de sus preguntas, a ver, estamos en el proceso de negociación. Nada está acordado hasta que todo esté acordado.

E insisto, los españoles ya han hablado el pasado 23 de julio, nos han dicho a los diputados y diputadas esa es el reparto de fuerzas políticas. Pónganse ustedes de acuerdo, tengamos un gobierno estable para los próximos cuatro años, y eso es lo que yo estoy negociando con los grupos parlamentarios. ¿La noticia cuál es? ¿Que estoy negociando para mi investidura?

A ver, puede ser noticia después de lo que hemos visto durante las últimas cinco semanas, pero lo lógico es que yo esté negociando con grupos parlamentarios para que haya una investidura real y para cumplir con el mandato de los españoles y españolas.

Y es lo que voy a hacer. Lo que he hecho durante estos últimos cinco años. Políticas de progreso, de avances sociales también, lógicamente, de convivencia. Creo que nadie en España puede discutir que hoy la situación en Cataluña está infinitamente mejor que en el año 2017 y ahí están los resultados electorales .

Y, finalmente, en el marco de la Constitución española. Y cuando se den a conocer los acuerdos, no tengan ustedes ninguna duda, serán públicos, transparentes y, por tanto, validados por el Poder Legislativo e incluso, si quieren ser recurridos ante el Tribunal Constitucional por parte de la oposición, también el Tribunal Constitucional. Plena normalidad democrática.

Yo creo que esto es lo importante. La democracia española está trabajando por dar cauce y materializar el mandato que emanó de las urnas el pasado 23 de julio.

P.- [Andrew Gray, Reuters] La Declaración de Granada no incluye la fecha de 2030, que es la fecha objetivo para el que la Unión Europea debería estar lista para la adhesión. ¿Eso significa que se ha suprimido esa fecha del documento, que es algo sobre lo que han reflexionado los líderes europeos lo suficiente?

Y yo quería plantear una pregunta a la presidenta de la Comisión y al presidente Sánchez. ¿La fecha de 2030 cree que es útil y es realista como fecha objetivo?

Presidente.- [inaudible] la Comisión Europea, que es al final quien tiene que negociar con todos estos Estados que quieren y que están llamando a la puerta de la Unión Europea. No puedo decir nada más.

Si me permite la broma, esta semana hemos conocido que, en 2030, Portugal y España, junto con Marruecos, vamos a albergar el Mundial de fútbol. Y, bueno, también es una buena fecha para para poder celebrar ese 2030.

*(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)
(Intervención original en español)*